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Примерно в 94 процентах случаев граждане сами инициируют собственное банкротство. 
При долгах более чем в полмиллиона делать это их обязывает государство
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Сектор «Б» на барабане
За год на Среднем Урале прибавилось 3 тысячи банкротов среди физлиц и предпринимателей
Ирина ПОРОЗОВА

В Свердловской области 
зафиксирован рост 
банкротств среди 
физических лиц 
и индивидуальных 
предпринимателей. 
Процедура 
признания граждан 
неплатёжеспособными хоть 
и позволяет им справиться 
с накопившимися долгами, 
влечёт и неприятные 
последствия. Но в условиях 
коронакризиса люди всё 
чаще решаются на это. 

Доходы всё ещё 
не вернулись 
на допандемийный 
уровень

Статистику о количестве 
банкротств опубликовал пор-
тал «Федресурс». Согласно 
этим данным, в 2021 году не-
платёжеспособными в Сверд-
ловской области были призна-
ны почти 8 тысяч физических 
лиц и индивидуальных пред-
принимателей. Это в 1,5 раза 
больше, чем в предыдущем го-
ду. По числу банкротов Сред-
ний Урал оказался шестым сре-
ди всех российских регионов.

По мнению специалистов, 
есть несколько оснований для 
роста показателя, но главный 
– это пандемия. Так считает, на-
пример, экономист Констан-
тин Селянин:

– Прежде всего, на ситу-
ацию повлиял коронавирус. 
Очевидно, что на фоне это-
го доходы людей снизились. 
Наша область уникальна тем, 
что треть граждан (а по дан-
ным министерства инвести-
ций и развития Свердловской 
области, даже 40 процентов. 
– Прим. ред.) у нас работает в 
сфере малого и среднего пред-
принимательства. Если разо-
рился владелец небольшой ко-
фейни, работу потеряли ещё 
пять-шесть человек. Кроме то-
го, нужно помнить, что проце-
дура банкротства – небыстрая. 
Те, кто подал документы в 2020 
году, могли быть признаны не-
платёжеспособными в 2021-м.

Слова Константина Селя-
нина подтверждают официаль-
ные цифры. По данным Росста-

та, самое резкое за последние 
восемь лет снижение реальных 
денежных доходов уральцев 
произошло именно в первый 
год пандемии. Результата ис-
следования показателя в 2021 
году ещё нет, но, судя по дан-
ным за три квартала, доходы 
свердловчан всё ещё не выш-
ли на допандемийный уровень.

Уполномоченный по пра-
вам человека в Свердловской 
области Татьяна Мерзляко-
ва называет ещё одну причину 
банкротства граждан – это дол-
ги по зарплате:

– Предприятия, конечно, 
стараются погасить задолжен-
ность перед своими работни-
ками, но в целом ситуация не 
меняется. Из-за отсутствия 
своевременных зарплат люди 
разоряются.

Не делай добра…

Бывают, конечно, и другие 
случаи. Иногда люди залезают 
в долги не из-за нужды, а из же-
лания помочь другим. Недавно 
такое случилось с одной из жи-
тельниц региона. Её историю 
рассказала Татьяна Мерзлякова:

– Эта женщина и её супруг 
– добрые люди – дали прилич-
ную сумму в долг своему зна-
комому, бывшему ученику. Он 

деньги не вернул, и семья ока-
залась в затруднительном по-
ложении. Женщина обрати-
лась ко мне, но мы оказались не 
в силах ей помочь. Дело в том, 
что процедура банкротства не 
учитывает действий тех, кто 
довёл человека до этого поло-
жения. Если мы будем их нака-
зывать, подобных случаев бу-
дет меньше.

Одни разоряются, 
другие 
открываются
Индивидуальные пред-

приниматели тоже попали под 
удар кризиса. Об этом, в част-
ности, во время своей пресс-
конференции говорил губер-
натор Свердловской области 
Евгений Куйвашев: 

– Конечно же, пострада-
ли рестораны, конечно же, по-
страдали торговые центры. Ко-
нечно же, пострадала сфера ус-
луг. И были приняты беспреце-
дентные меры поддержки… Но 
ведь вслед за кризисом всег-
да идет развитие. Многие нау-
чились работать дистанцион-
но. Кто-то у себя в компаниях 
стал реализовывать дистанци-
онную работу, развиваются IT-
технологии.

Председатель Свердлов-

ского областного отделения 
Общероссийской обществен-
ной организации малого и 
среднего предприниматель-
ства «Опора России» Илья Ты-
щенко рассказал, как органи-
зация помогает бизнесменам, 
оказавшимся в трудном финан-
совом положении:

– У нас есть бюро по защи-
те прав предпринимателей и 
инвесторов. Специалисты ока-
зывают им юридическую под-
держку. В ситуациях, когда биз-
нес ещё можно спасти, они рас-
сказывают, что сделать, чтобы 
не перейти в банкротство. Если 
же человек уже попал в такую 
ситуацию, то консультируют, 
как выйти из неё с минималь-
ными потерями.

Илья Тыщенко также сооб-
щил, что разорившихся ИП в 
прошлом году действительно 
стало больше, но добавил, что 
это явление всё же не приобре-
ло массового характера.

Пока одни терпели крах, 
другие, несмотря на все слож-
ности, решились открыть своё 
дело. Вторых оказалось даже 
больше, чем первых. Как сви-
детельствуют данные Управ-
ления Федеральной налоговой 
службы России по Свердлов-
ской области, в прошлом го-
ду количество ИП выросло на 

4,8 процента и составило более 
110 тысяч.

Власти региона объясняют 
это финансовой поддержкой 
малого бизнеса. Как сообщи-
ли в департаменте информпо-
литики Свердловской области, 
в 2021 году бизнесмены при-
влекли с помощью Свердлов-
ского областного фонда под-
держки предпринимательства 
свыше 10 млрд рублей.

Что нужно знать 
о банкротстве
Процедуру банкротства фи-

зических лиц в России регули-
рует закон «О несостоятельно-
сти (банкротстве)». В докумен-
те говорится о том, что объя-
вить о банкротстве человек мо-
жет, когда он не способен пога-
сить свои долги в установлен-
ный срок, так как его доходов 
и имущества не хватит на удов-
летворение требований креди-
торов. Это касается почти всех 
типов долгов, в том числе по 
кредитам. Исключения состав-
ляют, например, долги по али-
ментам и по возмещению вре-
да.

Если сумма долгов не пре-
вышает 500 тысяч рублей, про-
цедура может пройти без су-
да и бесплатно. Для этого не-
обходимо подать заявление в 
многофункциональный центр 
(МФЦ). 

В остальных случаях чело-
век обязан сообщить о своём 
банкротстве. В течение 30 ра-
бочих дней ему надо отнести в 
арбитражный суд заявление и 
документы, доказывающие не-
платёжеспособность.

Чтобы суд признал гражда-
нина банкротом, нужно чтобы 
тот работал или пытался тру-
доустроиться. Объявить себя 
неплатёжеспособным могут и 
те, кого уволили или кто тяже-
ло заболел.

В ходе рассмотрения дела 
суд определит, какую из проце-
дур проводить – реструктури-
зацию долга или реализацию 
имущества. В первом случае бу-

дут изменены сроки и условия 
погашения кредита (например, 
уменьшится размер ежемесяч-
ных выплат).

Если реструктуризация не-
возможна, результатом бан-
кротства становится распро-
дажа имущества гражданина 
на торгах и выплата всем кре-
диторам. Если вырученных де-
нег и доходов гражданина не 
хватит, его освободят от обяза-
тельств.

Судебное банкротство 
предусматривает расходы на 
госпошлину, подачу объявле-
ний, услуги юриста и финан-
сового управляющего. Общая 
стоимость процедуры исчисля-
ется десятками тысяч рублей.

Каковы 
последствия

Во время процедуры бан-
кротства человек не может осу-
ществлять сделки с имуще-
ством без участия финансового 
управляющего.

Банкротство портит де-
ловую репутацию и ухудша-
ет кредитную историю. В те-
чение пяти лет после бан-
кротства человек не может 
брать займы без указания на 
этот факт, а также снова обра-
щаться за признанием своей 
неплатёжеспособности. Так-
же ему временно будет запре-
щено занимать руководящие 
должности у юридических 
лиц и в кредитных организа-
циях.

Для индивидуального пред-
принимателя процедура кон-
чится потерей государствен-
ной регистрации и лицензий. 
Потом он в течение пяти лет не 
сможет снова стать ИП.

Если в поданном заявлении 
указан низкий доход, при этом 
у человека в собственности 
есть дорогое имущество, суд 
заподозрит его в фиктивном 
банкротстве. За это грозит ад-
министративная или даже уго-
ловная ответственность.

КСТАТИ
Банкротов среди юридических лиц и крестьянско-фермерских хо-
зяйств в регионе, наоборот, стало меньше. Сейчас их насчитывает-
ся 344, а годом раньше было 349. Свердловская область – один из 
немногих регионов, где этот показатель сократился.

Ольга БЕЛОУСОВА

В минувшие выходные 
в Верхней Пышме 
побывала официальная 
делегация французской 
коммуны Агилькур. 
Поводом для посещения 
стало подписание договора 
о побратимстве между 
городами. Подписи под 
документом поставили 
мэр Верхней Пышмы 
Иван СОЛОМИН и глава 
Агилькура Жерар ПРЕВО.

Агилькур – небольшой 
сельский городок в получасе 
езды от Реймса, в 2018 году 
в нём насчитывался 381 жи-
тель. Что же объединило их с 
медной столицей Урала? Как 
оказалось, – история.

Предыстория побратим-
ства уходит корнями в годы 
Первой мировой войны. В 
2017 году президент Фонда 
русско-французских отноше-
ний Пьер Малиновский об-
наружил в коммуне Агилькур 
останки русского солдата, по-
гибшего 19 апреля 1917 года. 
В тот день 3-я бригада Рус-
ского экспедиционного кор-
пуса заняла вершину, удер-
живавшуюся немецкими ча-
стями более трех лет. В соста-
ве бригады воевали уральцы, 
в том числе уроженцы Верх-
ней Пышмы.

Во время боя было убито 
или ранено больше двух ты-
сяч русских воинов. В память 
о них в 2018 году на горе уста-

новили обелиск. А затем воз-
никла идея породнить Агиль-
кур и Верхнюю Пышму меж-
ду собой.

– Когда мы впервые полу-
чили информацию о намере-
нии муниципалитета Агиль-
кур установить побратим-
ские отношения с Верхней 
Пышмой, мы сначала были 
удивлены. Но благодаря на-
шим французским друзьям 
обратили внимание на нашу 
общую историю, вспомнили 
о наших земляках, которые 
плечом к плечу на террито-
рии Франции сражались про-
тив общего врага, – проком-
ментировал представитель 
МИД России в Екатеринбурге 
Александр Харлов.

Как объясняют главы 
обоих муниципалитетов, со-
глашение важно для сохране-
ния истории, но направлено в 
будущее.

– Мы с господином мэ-
ром Верхней Пышмы поста-
раемся построить что-то ре-
альное, что-то осязаемое для 
наших будущих отношений, – 
отметил Жерар Прево.

Как сообщили «Облгазе-
те» в пресс-службе админи-
страции Верхней Пышмы, му-
ниципалитеты будут разви-
вать дружеские контакты, со-
трудничать в сфере экологии 
и сельского хозяйства, об-
разования, науки, культуры, 
спорта и туризма. Конкрети-
ка по этим планам появится 
чуть позже.

У Верхней Пышмы есть ещё один побратим – белорусский город 
Жодино, известный как родина БелАЗов. 

Соглашение о сотрудничестве они подписали в ноябре 2018 
года. Прошлой осенью верхнепышминцы побывали в Жодино на 
юбилейной 10-й встрече городов-побратимов Белоруссии и России. 
Этой весной творческие коллективы Жодино приняли заочное уча-
стие в городском фестивале казачьей культуры в Верхней Пышме. 

– После стабилизации эпидемиологической обстановки горо-
да планируют очное участие творческих коллективов и спортсме-
нов в мероприятиях, рассматриваются программы образовательно-
го туризма для учеников общеобразовательных учебных заведений, 
– пояснили в мэрии Верхней Пышмы. 

У Верхней Пышмы 
появился побратим 
во Франции

В Екатеринбурге почтили память 
первого Президента РФ Бориса Ельцина
Вчера возле Ельцин Центра состоялась церемония возложения 
цветов к памятнику Борису ЕЛЬЦИНУ. 1 февраля ему мог бы ис-
полниться 91 год. 

В памятной церемонии приняли участие губернатор 
Свердловской области Евгений Куйвашев, председатель ре-
гионального Заксобрания Людмила Бабушкина, мэр Екате-
ринбурга Алексей Орлов, полпред Президента РФ в УрФО
Владимир Якушев, а также председатель комитета Госдумы 
РФ по государственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников. 

Напомним, с 1968 по 1975 год Борис Ельцин занимал пост 
главы отдела строительства Свердловского обкома партии, 
после чего он стал секретарём Свердловского обкома КПСС. 
В зону его ответственности входило промышленное развитие 
области. В 1976 году по рекомендации Политбюро ЦК КПСС
Ельцин был избран первым секретарём Свердловского обкома 
КПСС, то есть фактическим руководителем Свердловской об-
ласти. Он занимал эту должность до 1985 года.

Первым Президентом России Ельцин стал 10 июля 1991 
года и оставался главой государства вплоть до конца 1999 
года. Борис Николаевич скончался 23 апреля 2007 года в 
возрасте 76 лет. 

Юрий ПЕТУХОВ
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ЛЭП в ивдельских посёлках всё-таки 
починят. Правда, частично
Юлия БАБУШКИНА

Осенью прошлого года 
жители посёлков Бурмантово 
и Хорпия (Ивдельский ГО) 
поставили местным властям 
ультиматум: если в их домах не 
восстановят электроснабже-
ние, они объявят голодовку 
(см.«ОГ» №184 от 05.10.2021). 
Дело до реального отказа 
от пищи, слава богу, не 
дошло, но ситуация вызвала 
общественный резонанс. 
На днях от журналистов 
ивдельской газеты «Северная 
звезда» мы узнали: линии 
электропередачи в посёлках 
отремонтируют. 

Под «крылом» 
у колоний

Бурмантово и Хорпия – 
охотничьи посёлки в 80 кило-
метрах от Ивделя. Постоянно в 
них живут около 100 человек. 
ЛЭП, ведущие к жилым домам, 
были проложены много лет на-
зад – через болота и тайгу. Се-
ти содержала ГУФСИН: вбли-
зи посёлков действовали ис-
правительные колонии. Но в 
1990-е они закрылись, ЛЭП 
остались бесхозными, и адми-
нистрации Ивдельского ГО при-
шлось взять их себе на баланс.

Изношенные опоры, арма-
тура и провода на линиях при-
вели к нестабильному элек-
троснабжению посёлков. Ста-
ло очевидным, что их нужно 
менять. Мэрия округа предло-
жила МРСК Урала заняться об-
служиванием электросетей, 
но компания, оценив техниче-
ское состояние ЛЭП, запроси-
ла большие деньги – 500 млн 
рублей. Таких средств не на-
шлось ни у местных чиновни-
ков, ни у области, и сельские 
жители стали заложниками 
ситуации. 

– Конечно, мы понимали, 
что рано или поздно эту про-
блему придётся решать ком-
плексно. Но финансовых воз-
можностей не хватало, – сказал 
глава Ивдельского ГО Влади-
мир Михель.

Сельский вызов

В прошлом году ситуация 
обострилась. Сельчане заяви-
ли, что из-за вечно неработа-
ющих холодильников им при-
ходится выбрасывать продук-
ты питания. Так зачем же ку-
шать вообще?! Одна из мест-
ных жительниц – Екатерина 
Субботина-Маркова – в соц-
сетях написала: «Всю весну, ле-
то и осень люди без электри-
чества!!! Если его и включали, 
то буквально на несколько ча-
сов, а дальше ЛЭП не выдержи-
вает, и свет снова гаснет. И ди-
зель-генератор – нерабочий, 
ни разу не запускался, а расход 
у него – 60 литров солярки в 
час! Это же кошмар!» 

В письме на имя мэра 
округа сельчане указали: «В 
связи с отчаянным положени-
ем уведомляем вас о начале 
голодовки. Голодовку будем 
держать до конкретного ре-
шения наших проблем». Доку-
мент попал в руки журнали-
стов издания «Вечерние ведо-
мости», и они выложили его в 
Интернете… Пока история об-
растала подробностями, «ОГ» 
выяснила: на самом деле ни о 
какой реальной голодовке ре-
чи не идёт (это подтвердили 
и в полиции, и в медучрежде-
ниях). Скандальное письмо – 
лишь ультиматум. 

В посёлки выехала ко-
миссия администрации окру-
га, были выделены деньги – 
2 млн рублей – на рекон-
струкцию одного из самых 
ветхих участков ЛЭП в забо-
лоченной местности. Ремонт-
ные работы планировалось 
провести с наступлением за-
морозков, так как в тёплую 
погоду до участка не до-
браться. Всё это время элек-
тричество в посёлках, хоть с 
небольшими перебоями, но 
было. 

Своими силами

В этом году, по информа-
ции ивдельской газеты «Се-
верная звезда», ремонт элек-
тросетей в посёлках продол-
жится. Корреспондент га-
зеты Константин Терёхин
рассказал, что на восстанов-
ление ЛЭП будет потрачено 
11 млн рублей. Средства в 
бюджете округа предусмотре-
ны, финансовую помощь му-
ниципалитету оказало прави-
тельство региона. Глава тер-
ритории Владимир Михель 
вместе с депутатами местной 
думы и городским прокуро-
ром уже обошёл все домовла-
дения в посёлках и поговорил 
с жителями. 

Сам Владимир Давыдович 
в разговоре с «ОГ» пояснил:

– Этих средств хватит, что-
бы заменить опоры ЛЭП на не-
скольких аварийных участ-
ках. Опоры деревянные, мно-
гие уже сгнили и упали под тя-
жестью деревьев. У нас пого-
да сейчас – 30 градусов холода, 
земля подмёрзла, хочу на сне-
гоходе ещё раз объехать эти 
участки, чтобы точно соста-
вить сметы. 

О ремонте всего электро-
хозяйства речи пока не идёт, 
говорят в мэрии округа. Про-
тяжённость ЛЭП от Ивделя до 
Бурмантово и Хорпии состав-
ляет ни много ни мало 73 кило-
метра. Средств нужно гораздо 
больше, поэтому власти реши-
ли восстанавливать сети по-
этапно. 

В областном министер-
стве энергетики и ЖКХ за-
явили, что администрация 
муниципалитета идёт вер-
ным путём. Передать ЛЭП в 
концессию или долгосроч-
ную аренду частникам не 
получится: это заведомо не-
окупаемый проект, и никто 
из инвесторов в него не вло-
жится. 

– Только за счёт бюджет-
ных средств. То есть ежегод-
но закладывать деньги и де-
лать по нескольку участков, – 
сказал глава ведомства Нико-
лай Смирнов. 

Владимир Михель (справа) в гостях у жителя посёлка Хорпия Александра Коралёва

Евгений Куйвашев дал поручения 
по выстраиванию 
в регионе правового фундамента 
по организации публичной власти
Глава региона дал поручения привести региональную норма-
тивно-правовую базу в соответствие с федеральными нова-
циями. 1 февраля губернатор провёл совещание по этому во-
просу с участием председателя комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и законодательству Павла КРАШЕ-
НИННИКОВА – одного из авторов масштабной конституцион-
ной реформы.

«Закон «Об общих принципах организации публич-
ной власти в субъектах Российской Федерации» зало-
жил основы новой архитектуры федеративных отноше-
ний. Выстроил необходимые правовые связи между ре-
гиональной госвластью и местным самоуправлением. 
Четко обозначил параметры единой системы публичной 
власти на уровне регионов. Проект закона широко об-
суждался и тщательно прорабатывался. В него вошли и 
предложения, сформулированные в Свердловской обла-
сти. Сейчас наша задача – выстроить на новом правовом 
фундаменте законодательство региона», – заявил Евге�
ний Куйвашев.

Также, по словам главы региона, в ближайшее время 
будут внесены поправки в областной Устав: «Мы сегодня 
оценили, как идет работа над изменениями в Устав. Уже на 
второе заседание текущего года, мы договорились, пер-
вые поправки будут вынесены. А процесс приведения все-
го законодательства – это достаточно длинный процесс, 
большой процесс».

Павел Крашенинников, в свою очередь, отметил, 
что в первом чтении к этому моменту принят проект 
закона «Об общих принципах организации местно-
го самоуправления в единой системе публичной вла-
сти» – в развитие соответствующих положений Кон-
ституции.

«Скорее всего, второе чтение будет в марте. Мы сей-
час вместе с правительством, с регионами как раз рас-
сматриваем возможные поправки», – отметил парламен-
тарий. По словам Павла Крашенинникова, сейчас идут 
дискуссии по поводу способа избрания руководителей 
муниципалитетов, а также их ответственности. Уже по-
ступило больше 100 отзывов от субъектов федерации 
и огромное количество предложений, которые превра-
щаются в поправки. Депутат также подчеркнул, что при 
формировании законопроекта будет использован опыт 
Свердловской области.

Он напомнил, что основная задача законопроекта – за-
крепить механизмы работы муниципалитетов. Кроме того, 
предлагаемые новации предполагают переход на одно-
уровневую систему местного самоуправления: вместо 
восьми видов муниципальных образований будет три. Это 
городские и муниципальные округа, а также внутригород-
ские территории городов федерального значения, что су-
щественно упростит функционирование всей системы. 
При этом структура органов местной власти останется не-
изменной.

Также предполагаются и другие корректировки суще-
ствующих механизмов работы муниципальных образова-
ний на территории страны.

«Знаю, что в Свердловской области работа по органи-
зации публичной власти ведётся системно и вдумчиво. Со 
своей стороны готов участвовать в деятельности регио-
нальной рабочей группы, которая ведёт подготовку доку-
ментации», – сказал Павел Крашенинников.

Екатерина ХОЖАТЕЛЕВА

Вице-губернатор Олег Чемезов 
вручил награды 
профсоюзным активистам
Торжественная церемония прошла 1 февраля в Екатеринбурге на 
собрании, посвящённом 104-летию со Дня образования профсо-
юзного движения Свердловской области. Активисты получили По-
чётные грамоты и Благодарственные письма губернатора, Зако-
нодательного собрания, а также другие награды.

Вице-губернатор Олег Чемезов по поручению главы ре-
гиона поздравил собравшихся с Днём образования профсо-
юзного движения и Днём профсоюзного активиста, отметив 
высокий уровень взаимодействия с правительством региона 
в работе на благо жителей Свердловской области.

«Губернатор 12 лет назад подписал указ о праздновании 
Дня профсоюзного активиста. Это важно для нас, потому что 
профсоюзы являются крепкой, надёжной стороной в нашем 
сотрудничестве. Мы проводим совместную работу, направлен-
ную на защиту прав трудящихся», – отметил Олег Чемезов.

История создания профсоюзов на Урале началась в 
1905 году. Тогда самые квалифицированные рабочие объ-
единились для защиты своих профессиональных интере-
сов. Сегодня Федерация профсоюзов Свердловской области 
– одна из крупнейших в России – объединяет 32 областные 
организации профсоюзов и свыше 3 700 первичных органи-
заций, в которых состоят более полумиллиона человек.

В числе самых мощных – областные организации горно-
металлургического профсоюза; профсоюзы работников на-
родного образования и науки; здравоохранения; железнодо-
рожников и транспортных строителей на Свердловской же-
лезной дороге; оборонной промышленности; строительства и 
промышленности строительных материалов.

Екатерина ХОЖАТЕЛЕВА




